

Capitanes

(02-01-2023).- Ana Iglesias...

Es CFO de Sanofi, la más joven entre los directivos financieros de esta industria en el País. Ha estado pendiente de la inversión por más de 129 millones de euros para la planta de manufactura de vacunas tetravalentes contra influenza, con la que en 2024 México se convertirá en primer país de América Latina en producir, de principio a fin, una vacuna de este tipo.

Año nuevo, año de retos

Arranca 2023 y con esto el rumbo que tomará la economía ya en la última parte del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, que sin duda viene cargada de retos e importantes pendientes.

Para empezar están los altos niveles de inflación, que ya presionan fuerte a las familias mexicanas y que, según se prevé, seguirán altos este año, aunque a menor tasa que los máximos observados en 2022. Eso sí, el objetivo del Banco de México (Banxico) de una inflación de 3 por ciento parece cada vez más lejano.

Otro de los grandes retos será el crecimiento, pues ni con el acumulado de 2021 y 2022 la economía mexicana logra subsanar el desplome de 2020, y con un crecimiento en 2023 estimado en 0.9 por ciento, los niveles prepandemia apenas y se lograrán vislumbrar al final del año.

En materia de gasto, este año será crucial ver como cierran las mega obras del Presidente, qué tantos más recursos se les asignan y qué áreas se verán afectadas en aras de cumplir las magnas promesas de campaña, pues hasta ahora se tiene un gran pendiente en materia de atención a la salud.

Para rematar, entre muchos otros pendientes, está Pemex, que todavía se ubica lejos de una verdadero saneamiento en sus finanzas y, muy importante, falta ver si el Gobierno logra por fin poner orden en el abasto y distribución de medicinas, cuyas deficiencias han causado mucho daño a la población.

¡Feliz Año!

La gran oportunidad

Para México, una de las oportunidades más mencionadas en 2022 fue el nearshoring o relocalización de cadenas de suministro y se espera que siga cobrando fuerza este año.

Según Barclays, se detectaron nuevas inversiones como consecuencia del nearshoring. En el primer semestre de 2022, la Inversión Extranjera Directa (IED) alcanzó 27 mil 500 millones de dólares y el 50 por ciento corresponde a nuevas inversiones; mientras que en 2020 sólo representaron 20 por ciento.

Sin embargo, instituciones financieras han advertido que está en duda si el País sabrá aprovechar esta oportunidad que incluso ha sido calificada como única.

Lo anterior debido a que México enfrenta falta de infraestructura, sobre todo en el sector energético, a lo que se suman problemas como la corrupción e inseguridad y la incertidumbre en materia política.

Habrà que ver si en 2023, que es el año previo a las elecciones presidenciales, el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador sabe aprovechar la oportunidad o de lo contrario, abona a una mayor incertidumbre que impida que el nearshoring genere los beneficios prometidos.

Seguros más caros

Como cada inicio de año, el costo de los seguros de gastos médicos es una gran preocupación.

[Abrir claramente](#)

A raíz de la pandemia, varias compañías de seguros de gastos médicos hicieron incrementos significativos en el costo de este tipo pólizas para los usuarios.

El temor de que en 2023 sea todavía más caro adquirir y mantener un seguro de gastos médicos es una inquietud seria de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), que preside de manera interina Brenda Hernández, pues ya alertó por los problemas que puede generar esta tendencia al alza.

De entrada, el encarecimiento sostenido de los seguros de gastos médicos puede ir reduciendo la cobertura de la población que ha tenido este producto.

Tan sólo entre 2016 y 2020, las primas de estas pólizas aumentaron 2.8 por ciento a tasa promedio real anual, más que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC).

El aumento de la siniestralidad y del gasto hospitalario promedio presionan al alza, pero la última palabra la tendrán las aseguradoras agrupadas en la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), que encabeza Norma Alicia Rosas.

A cuenta gotas

Debido a los altos costos por el uso del espectro radioeléctrico en México, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ofrece una serie de bloques limitados para el desarrollo de la red 5G.

Las empresas interesadas podrán acceder a más de 7 mil MHz de espectro radioeléctrico en bandas milimétricas para hacer frente a la demanda de esta nueva red en el mercado mexicano.

Sin embargo, estas bandas se caracterizan por contar con una baja latencia, es decir, su tiempo de respuesta es menor a un milisegundo en transmisiones, pero su cobertura es muy limitada, con sólo un kilómetro de periferia.

Esto obliga a operadores como Telcel, de Carlos Slim, AT&T México, a cargo de Mónica Aspe, y Telefónica Movistar, que dirige Camilo Aya, a masificar su infraestructura en antenas, radio bases y todo el equipo tecnológico.

No obstante, la instalación masiva de esta infraestructura tendría que ser hasta 10 veces el nivel actual invertido.

Mientras tanto, las bandas de espectro idóneas para el despliegue de esta red siguen "enlatadas", como la de 3.5 GHz, pues los operadores siguen viendo altos costos en adquirirlas.

El problema de contar con bandas "chiquiteadas" para 5G, también es problema de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), quien se niega a reducir los altos costos del espectro, pues sigue siendo una mina de ingresos.

capitanes@reforma.com

Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo

ESTA NOTA PUEDES ENCONTRARLA EN:

<https://www.reforma.com/capitanes-2023-01-02/op240733>

Fecha de publicación: 02-01-2023